

- I N T R O D U C C I O N -

En algunas de las conferencias dadas en este curso, se han tratado temas que han sido considerados como de gran importancia por los estudiantes de esta facultad.

En primer lugar, se han tratado temas de gran importancia social, que han sido considerados como de gran importancia por los estudiantes de esta facultad.

En segundo lugar, se han tratado temas de gran importancia social, que han sido considerados como de gran importancia por los estudiantes de esta facultad.

- I N T R O D U C C I O N -

En tercer lugar, se han tratado temas de gran importancia social, que han sido considerados como de gran importancia por los estudiantes de esta facultad.

En cuarto lugar, se han tratado temas de gran importancia social, que han sido considerados como de gran importancia por los estudiantes de esta facultad.

En quinto lugar, se han tratado temas de gran importancia social, que han sido considerados como de gran importancia por los estudiantes de esta facultad.

-I N T R O D U C C I O N-

En ninguna manera queremos dar por sentado, que este ensayo sea considerado como obra perfecta. No puede serlo por varias y justificadas razones.

Primero. En Puerto Rico carecemos de fuentes autorizadas para el suministro estadístico de nuestra vida insular y social, salvo los informes de los Gobernadores, que suministran algún material y no perfecto.

Segundo. Puerto Rico ha tenido la mala suerte de llamar muy poco la atención, tanto en el orden individual como insular, hacia el estudio de sus problemas sociales. En nuestra Universidad, sólo hace dos años que a un catedrático se le confirió en la Universidad de Chicago el grado de Maestro en Artes, especializado en Sociología. En los varios colegios de nuestra Universidad, son muy pocos los estudiantes que tienen afecto a la Sociología como ciencia. Por la razón expuesta, veremos que es muy limitado el campo científico que aún poseemos en nuestros estudios sociales. Estamos empezando.

Tercero. Mucho más difícil es la tarea de poder hacer una explicación categórica a la solución de nuestros problemas (que dicho sea de paso, son tantos!) por el Evangelio, cuando éste sólo hace 33 años que juega papel importante en nuestra vida insular, con un ambiente histórico de 440 años.

Nuestra intención en este ensayo, es a lo menos empezar la obra que al ir y venir de los años será más amplia y mejor cimentada. Nuestra contribución será muy poca; pero queremos iniciarnos en la lucha y en la solución de nuestros

problemas, tanto económicos, políticos, sociales, como religiosos.

Pero todavía el problema toma mayores dimensiones, cuando entramos a estudiar el problema más transcendental de Puerto Rico: su campesino. Decimos que se hace difícil el asunto a tratar, porque no tenemos nada más que dos fuentes de información para afrontar el estudio y solución del problema: Primero, el estudio personal que hagamos del campesino; segundo, la observación y experiencia que hayamos tenido en unión al campesino de Puerto Rico. Por eso en este ensayo, sólo nos limitaremos a presentar aquellos problemas que constituyen la espina vertebral, desde el punto de vista social.

Desearíamos poder dar una buena información de dos problemas que afectan tanto la vida, no sólo del campesino, pero sí del hombre de la zona urbana: Nos referimos a los problemas de Salubridad y Desempleo; pero estos dos problemas no podrán ser resueltos hasta que el problema económico de la isla no tenga su solución. Es más, casi todos nuestros problemas están pendientes de solución, debido a lo adverso de nuestra situación económica. Como nuestra intención no es idealizar acerca de nuestros problemas en la zona rural sino presentarlos como son, por eso el campo del estudio se nos limita en su aspecto idealista.

PROPOSITO DEL ESTUDIO:-

El fin principal en este ensayo, es dar a conocer en forma sintética, la triste condición del campesino puertorriqueño. La labor no es fácil, pero emprenderla es noble; y merece que ahondemos en el asunto, y meditemos en la fructífera recompensa.

sa que ha de recibir toda persona que con alma, vida y corazón, se lance a la lucha y el trabajo.

Para estudiar al campesino puertorriqueño, que es uno de los grandes problemas que confronta Puerto Rico, en su solución; hemos de advertir, que el material en libros está muy reducido en este campo. Por eso el autor de este ensayo ha tenido que cruzar cardos y espinas, valles y montañas en el estudio presentado al efecto.

El lector podrá formar su propio juicio del trabajo; y es de suponerse que lo hará; pero si algo incompleto hallare en el asunto en discusión; será porque hemos tratado de omitir muchos detalles, quizás innecesarios; pero advertimos, que todo el trabajo discutido acerca de nuestro campesino; no se ha hecho por información técnica sino pisando sobre el terreno, estudiando los hechos como son y deben ser.

El pueblo de Puerto Rico tiene serios y grandes problemas sociales, que todos ellos demandan una solución inmediata; pero en nuestra manera de pensar, ningún problema gravita en la vida social de nuestro pueblo, como el estado social del campesino puertorriqueño.

No ha de parecer extraño en este ensayo, que queramos dar solución a un problema, que en sí es la acumulación de cuatro siglos de historia, o sea desde los comienzos de nuestra colonización; debido a que Puerto Rico siempre ha sido un país netamente agrícola y de vida rural, como diremos más adelante en este ensayo.

Estudiar la vida del campesino puertorriqueño desde el punto de vista social, no es tarea fácil, aunque nos parezca así a primera vista. Existe un gran continente a descubrirse

en la vida social de Puerto Rico, cuando pensamos en esa enorme población de nuestro país que vive en un estado de postergación social en todos los sentidos de la palabra. Por eso vale la pena que entremos en la médula del problema, aunque tengamos que afrontar serios obstáculos y dificultades.

Puerto Rico no podrá resolver sus problemas sociales, hasta que no piense en un 1,116,692 habitantes que están esparcidos en la zona rural del país; más o menos, como ovejas que no tienen pastor. Es decir, el 73.3% de nuestra población en total.

Se nos hace difícil poder decir con exactitud de que manera podemos resolver los problemas de nuestro campesino; pero entendemos que lo fundamental sería presentar, cuáles, a nuestro modo de pensar son los fundamentales problemas del campesino puertorriqueño; teniendo en mente cuáles son los esencialmente más importantes, y que demandan una solución más inmediata. En el estudio de esos problemas y su solución, tenemos que tener en mente que no todos se resolverán en un solo instante. Hay que ir por partes, y haciendo frente a los de mayor resistencia, para que los de menos importancia vayan quedando resueltos al paso que resolvamos aquellos problemas que ya tienen carácter de cáncer social y mal patológico.

Para resolver cualquier problema social de nuestro campesino, creemos oportuno que primeramente estudiemos las causas que han motivado la creación de tal situación, las circunstancias prevalecientes en segundo término; y luego proceder de una manera inteligente a la solución de ese problema. Es decir, necesitamos estudiar el problema en sí, (y luego buscar aquella

solución que facilite una fácil comprensión de éste por el elemento estudiado) (The greatest good, for the greatest number) es decir que el mayor número pueda obtener los mejores beneficios.

Las condiciones sociales del campesino puertorriqueño, tienen las características de una enfermedad patológica; pero no por eso hemos de negar que no podemos hacer frente a esos males sociales. Lo que necesitamos es presentar un frente unido, teniendo en mente que para grandes males, grandes remedios.

Los problemas sociales de la población rural de Puerto Rico, no los vamos a resolver en un abrir y cerrar de ojos. Imposible. Lo que nos proponemos es presentar en el curso de este ensayo, cuáles son los problemas fundamentales, y cuál debe ser la actitud a asumir por la Iglesia Evangélica; no pensando que ésta lo ha de hacer todo; pero que puede hacer mucho en cooperación con las demás instituciones del país.

En nuestras observaciones y estudio del campesino puertorriqueño, hemos llegado a creer que los problemas que más gravitan sobre sus hombros, son: (1) El Hogar y Familia del Campesino Puertorriqueño. (2) La Escuela Rural y el Campesino Puertorriqueño. (3) La Política y el Campesino Puertorriqueño. (4) Los Medios de Vida del Obrero Puertorriqueño, etc.. En nuestra opinión, si pudiéramos resolver los problemas enumerados en este ensayo, no dudáramos de ver el día de mejores cosas para esa masa campesina que hasta el presente no ha podido, en nuestra manera de pensar prepararse para resolver sus problemas.

Aunque hemos tocado los títulos de algunos de los capítulos, en la introducción, no obstante, deseamos dar la idea cen-

tral de cada uno de ellos, para que así, el lector pueda tener en mente el alcance de la labor que nos proponemos realizar y el fin que perseguimos.

1. En el primer capítulo: "El Hogar y Familia del Campesino Puertorriqueño," queremos aconsejar que en nuestra opinión representa el problema mayor de nuestro pueblo, y además, que los estudios hechos sobre el particular, revelan lo que decimos.

2. El tercer capítulo: "La Escuela Rural y el Campesino Puertorriqueño," no necesita otra exposición que la recomendación sincera de su lectura y estudio, para que así de esa manera estudiemos el cuadro que por sí se pinta en la vida educativa y social de nuestro campesino. La magnitud del problema es mayor que lo que pensamos a primera vista.

3. "La Política y el Campesino Puertorriqueño." Queremos hacer una observación y aclaración, acerca de este capítulo. El estudio de éste, y su contenido, deben llamar la atención al hecho, de que este capítulo ha sido escrito basándose el autor en la observación de muchos años en la vida política del campesino puertorriqueño.

4. Este capítulo: "Los Medios de Vida en la Zona Rural de Puerto Rico," es producto de una investigación científica, hecha por el Departamento del Trabajo, y que hemos añadido muy poco, por la sencilla razón de ser un cuadro vivo de la realidad y la verdad.

5. "Como Mejorar el Estado Social del Campesino Puertorriqueño." Hemos escrito este capítulo con la intención de revelar algunos hechos que prevalecen en la zona rural, y que de-

ben estudiarse con detenimiento, para que procedamos a estudiar los medios y métodos que deben ponerse en práctica en la solución de los problemas sociales del campesino puertorriqueño.

6. "Conclusión y Sugestiones de Carácter General." Este capítulo contiene sugerencias y puntos de vista, que parcialmente presentamos en los demás capítulos; pero que tienen la característica de abundar en otras recomendaciones ya expuestas.

Al final de cada capítulo, encontrará el lector un párrafo que hace un resumen del capítulo, aunque de una manera limitada, pero no obstante, no debe creerse que sea el todo en ese sentido, pues como ya hemos dicho, en el capítulo final trataremos otros puntos relacionados con todas las ideas expuestas en el curso de la tesis.